
вает руководитель управления финансов, активов и капи-

тализации ЦУ МРСК Денис Коляго.— Тогда нами было

принято решение о создании IR-подразделения, которое

призвано выстраивать мост между компанией и инвести-

ционными сообществами».

Специально для того, чтобы сотрудники департамен-

тов финансов, корпоративного управления могли грамот-

но и компетентно информировать инвесторов о ходе ре-

формы распредсетевого комплекса, в ноябре и декабре

2007 года были организованы семинары, где опытней-

шие специалисты фондовых бирж ММВБ и РТС делились

опытом работы с акционерами и инвесторами. В семи-

нарах приняли участие более полусотни специалистов

различных МРСК/РСК. В настоящее время в ЦУ МРСК

сформулированы требования к деятельности IR-специа-

листов компании. В частности, они должны в обязатель-

ном порядке предоставлять акционерам и инвестицион-

ному сообществу самую актуальную информацию о де-

ятельности компании, планах ее развития и других тен-

денциях, влияющих на возможные котировки акций. По

окончании реформы функции IR-специалистов в подраз-

делениях компании сохранятся, поскольку для публич-

ной компании (каковыми становятся создаваемые МРСК)

общение с инвестиционным сообществом и информаци-

онная прозрачность являются одним из важнейших прин-

ципов существования.

Еще одно мероприятие, направленное на повышение

прозрачности и инвестиционной привлекательности ком-

пании,— получение положительных публичных рейтин-

гов. В частности, рейтинга корпоративного управления,

который представляет собой категориальную, регулярную

систему оценки качества корпоративного управления. Се-

годня российские инвесторы, как и западные, интересу-

ются системой управления внутри компании, поскольку

профессионализм менеджмента является гарантом ста-

бильности развития бизнеса. В годовых отчетах компаний,

публикуемых на их сайтах, существует раздел, где описы-

вается структура управления, цепочка функциональных

взаимодействий и профессиональные достижения основ-

ных топ-менеджеров. Это позволяет оценить степень эф-

фективности управления компанией.

Сегодня ведется серьезная подготовка к выходу на

рынок сформированных операционных МРСК. Также про-

должается работа и с теми компаниями, акции которых ко-

тируются на бирже. «По итогам 2007 года зафиксирован

рост котировок акций сетевых компаний на 25%,— рас-

сказывает Денис Коляго.— Акционеры продолжают при-

обретать акции наших компаний, и вместе с тем растет ка-

питализация РСК. С учетом присоединения РСК к МРСК

и укрупнения компаний на конец 2008 года биржевой ин-

декс подведомственных МРСК должен обогнать общий

всероссийский индекс ММВБ и РТС».

КУДА ВЕДУТ СЕТИ По словам главы Росэнерго

Дмитрия Аханова, главным двигателем развития бизне-

са и роста стоимости капитализации сетевых компаний

всех уровней в ближайшие годы станет RAB, который под-

разумевает установку тарифов по принципу доходности

на инвестированный капитал. «Причем это касается как

распределительных, так и магистральных сетей,— объяс-

няет господин Аханов.— Государством принято ключевое

решение о постепенном переходе на новый метод регули-

рования RAB. Мы планируем, что пилотные проекты по

RAB появятся уже в 2008 году. Хотя сам процесс, конеч-

но же, займет некоторое время — в 2009 году все МРСК

и ФСК еще не смогут перейти на новую систему». Госпо-

дин Аханов отмечает, что объем инвестиций, которые не-

обходимо будет направить в ближайшее время в распре-

делительные и магистральные сети, приведет к увеличе-

нию размера активов этих компаний от 50–60% практиче-

ски до 100%, то есть до удвоения размеров активов. «Это

легко объяснить. Сегодня нам нужно модернизировать и

реконструировать существующие сети и подстанции,

строить многие десятки тысяч километров новых сетей,

для того чтобы обеспечить развитие страны»,— говорит

Дмитрий Аханов.

В начале февраля советы директоров магистральных

сетевых компаний (МСК) утвердили отчеты об итогах

предъявления акционерами требований о выкупе акций.

Требования о выкупе акций поступили от акционеров 21

МСК из 53, собрания которых состоялись 17 декабря 2007

года. Общая стоимость акций, предъявленных к выкупу,

составляет 16 млн руб. Незначительный общий объем

предъявленных к выкупу акций свидетельствует о том, что

акционеры МСК поддерживают процесс реформирования

компаний путем присоединения к ОАО ФСК ЕЭС и хотят

стать акционерами консолидированной компании.

Напомним, что реорганизация ОАО ФСК ЕЭС в фор-

ме присоединения к нему ОАО РАО «ЕЭС России», ОАО

«Государственный холдинг», ОАО «Миноритарный хол-

динг ФСК ЕЭС», МСК и ММСК реализуется в соответст-

вии со схемой окончательной реорганизации ОАО РАО

«ЕЭС России», одобренной советом директоров ОАО РАО

«ЕЭС России» в марте 2007 года. Право предъявить свои

акции к выкупу имели акционеры, которые голосовали

против реорганизации обществ в форме присоединения к

ОАО ФСК ЕЭС или не принимали участия в голосовании.

Распредсетевые компании, которые присоединились

к соответствующим МРСК, также прошли процедуру

предъявления акций к выкупу. Первой этот процесс за-

вершила МРСК Центра и Приволжья, чей результат пре-

высил все ожидания экспертов: количество предъявлен-

ных к выкупу акций минимально. Сумма выкупа по всем

РСК, присоединяющимся к компании, составила чуть

больше 5 тыс. руб. (для сравнения: активы МРСК Цент-

ра и Приволжья оцениваются более чем в 47 млрд руб.).

7 и 8 февраля отчеты об итогах предъявления акционера-

ми требований о выкупе акций утвердили советы дирек-

торов РСК, вошедших в ОАО «МРСК Сибири». Подле-

жащие удовлетворению требования о выкупе акций бы-

ли предъявлены в шести обществах на общую сумму, ко-

торая составляет менее 1% стоимости активов МРСК Си-

бири после объединения.

Дмитрий Аханов отмечает, что, рассматривая распре-

делительные сети в региональном разрезе, их достаточ-

но сложно сравнивать. «Все компании разные как с точ-

ки зрения размера обслуживаемой территории, так и с

точки зрения активов, численности населения, плотно-

сти сетей и количества иных сетевых организаций,— го-

ворит он.— В любом случае одним из ключевых процес-

сов в сетевом комплексе ближайших пяти-десяти лет бу-

дет консолидация мелких сетей в более крупные. Это вы-

годно и объяснимо как с технологической, так и с эконо-

мической точки зрения». По мнению господина Аханова,

для государства инвестиции в сети — один из основных

приоритетов и одна из ключевых задач на сегодня. В от-

личие от частной тепловой генерации, за которую отве-

чают частные акционеры, за инвестиции в сетевом комп-

лексе, за повторяемость, возобновляемость и стабиль-

ность инвестиционного процесса (как с точки зрения фи-

зики, так и с точки зрения источников) отвечает государ-

ство. «По состоянию на сегодня нам, безусловно, есть что

исправлять и совершенствовать в деятельности сетей, на-

чиная от повышения прозрачности и регламентации пра-

вил технологического присоединения новых потребите-

лей к сетям и заканчивая совершенствованием правил

розничного рынка, снятия показаний с приборов учета и

так далее»,— заключает он.

Аналитик ИК «Совлинк» Екатерина Трипотень также от-

мечает, что сейчас сделать прогноз, какие именно МРСК

станут наращивать свою капитализацию быстрее осталь-

ных, довольно трудно, «ведь самая привлекательная та, ко-

торая недооценена рынком больше других». Госпожа Три-

потень напоминает, что сейчас почти ни одна МРСК (кро-

ме МРСК Центра и Приволжья, и то на внебиржевых тор-

гах) не имеет оценки рынком, то есть не торгуется. ■
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